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El 6 de enero del 2021 pasará a la historia como un día 
trágico para los Estados Unidos de América. Miles de 
simpatizantes de Donald Trump, etiquetados como 

terroristas domésticos, tomaron el recinto legislativo 
federal con el fin de evitar que se oficializara la victoria de 
Joe Biden. Esta insurrección fallida dejó un saldo de cuatro 
muertos, y duras consecuencias políticas para el actual 
presidente y sus aliados.

Las leyes norteamericanas establecen que el Congreso 
federal y el Senado deben reunirse después de las elecciones 
para hacer el último conteo de los votos colegiados, lo 
cual oficializa la victoria de quien reciba más sufragios. 
Todo esto ocurre en el Capitolio, el cual se encuentra en 
Washington D.C., capital de Estados Unidos.

Dado que quien ocupa la vicepresidencia se convierte en 
presidente del Senado, le corresponde a este mismo presidir 
la sesión de conteo de los votos colegiados. Donald Trump 
vio en esto una oportunidad para revertir el resultado del 
3 de noviembre y días antes propuso a Mike Pence, actual 
vicepresidente, declarar nula la elección, pero este se 
rehusó a ceder ante tal solicitud; lo anterior ocasionó que 
el aún titular del ejecutivo federal llamara cobarde a Pence.

A pesar de las presiones y denostaciones de Trump, Mike 
Pence mantuvo su negativa. De hecho, justo antes de iniciar 
la sesión de conteo compartió un mensaje a los legisladores 
en el cual afirmaba que sería incorrecto dejarle el visto 
bueno de una elección a una sola persona. Asimismo, 
sostuvo que su función sería la de garantizar el escrutinio 
legal de los votos y el adecuado desahogo de las denuncias 
respecto a irregularidades presuntamente observadas 
durante la jornada electoral del año anterior.

Si bien, el mensaje del vicepresidente nutrió la narrativa 
que afirma la existencia de irregularidades en la pasada 
elección, igual fue bastante claro en que se respetarían los 
procesos legales y la decisión de los ciudadanos.

Desde días antes, Donald Trump había convocado a 
sus simpatizantes a salir a protestar el 6 de enero en 
Washington D.C. en contra de la aprobación de los 
resultados de la elección. Sin embargo, al llegar el día y 
percatarse que era inminente el triunfo de Biden, el aún 
presidente estadounidense instruyó a sus seguidores 
marchar al Capitolio para exigir la detención del conteo.

Miles de personas arribaron al recinto legislativo, 
forzaron las entradas y causaron destrozos en el edificio, 
motivo por lo cual se suspendió el conteo de los votos. 
Algunos funcionarios presentes lograron ser evacuados, 

pero la mayoría tuvo que quedarse en las instalaciones 
y resguardarse de las agresiones de estos terroristas 
domésticos. Murieron 4 personas por los disturbios, una de 
ellas falleció en el interior del Capitolio al recibir un disparo 
en el pecho por parte de un policía, se tuvo que movilizar 
a la Guardia Nacional en la capital y se declaró toque de 
queda.
  
En un principio, Donald Trump se mantuvo callado ante los 
actos violentos. Luego difundió un video en el cuál pedía a 
los manifestantes irse a sus casas, pero también les decía 
que eran especiales y los amaba. Posteriormente, publicó 
en redes sociales que esto sucedía por la manera en cómo 
le robaron la elección, lo cual propició que Twitter, Facebook 
y YouTube cancelaran sus cuentas temporalmente. El 
argumento de estas compañías fue que los mensajes de 
Trump promovían la violencia y noticias falsas.

Una vez instaurado el toque de queda y controlada la 
situación en el Capitolio, los legisladores tomaron la 
determinación de reanudar el conteo por la noche. Gracias 
a esto, en las primeras horas del jueves 7 de enero se 
oficializó en la Cámara legislativa la victoria de Joe Biden.

Se esperaba que en la sesión de conteo surgieran 
apelaciones y quejas por parte de los republicanos (partido 
al que pertenece Donald Trump) respecto a presuntas 
irregularidades en algunos estados, y así ocurrió. No 
obstante, el apoyo que recibieron estas inconformidades al 
reanudar la sesión fue menor al percibido por la mañana. 
El motivo de esto fue que múltiples aliados de Trump le 
retiraron completamente su apoyo al indignarse por su 
llana incitación a la violencia e insurrección.

Hubo algunos republicanos que continuaron con su apoyo a 
Trump y votaron a favor de la existencia de irregularidades 
electorales en algunos estados, aunque fueron minoría en 
ambas cámaras y sus intenciones no fueron fructíferas. 
Estos individuos que mantuvieron su apoyo al actual 
presidente fueron tachados de traidores tanto por 
demócratas como por miembros de su mismo partido.

El partido Republicano atravesará cambios drásticos en 
los próximos días ya que en los últimos años dejó a lado 
ideologías y posturas para enfocar todo su discurso e 
identidad entorno a la figura de Donald Trump; tan es así 
que las facciones internas de este partido se limitaron 
a identificarse entre quienes estaban a favor o en contra 
del presidente. Lo más probable es que Trump pierda más 
aliados en el futuro inmediato pues el argumento usado 
por muchos para justificar el apoyo que le daban era su 
efectividad, y al final de su administración los republicanos 
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se quedan sin la Casa Blanca y sin mayoría en ambas 
Cámaras legislativas.

Horas después de que Mike Pence confirmara la victoria 
de Biden, Donald Trump aceptó procurar una transición 
de poderes pacífica, aunque no admitió derrota alguna 
pues reafirmó la existencia de irregularidades durante 
la elección. La nueva postura del actual presidente no 
apaciguo el fervor con el que decenas de demócratas 
exigieron su separación del cargo, pero cabe aclarar 
que a pesar de la existencia de estas intenciones es 
poco probable que suceda, incluso después de lo 
ocurrido el miércoles.

Hay dos formas en que podría culminar tempranamente 
la administración de Trump. La primera es mediante 
la vigésimo quinta enmienda constitucional, la cual 
establece que el presidente de Estados Unidos puede 
ser removido por incapacidad para desempeñar su 
puesto. Para esto es necesario que el vicepresidente y 
la mayoría del gabinete federal declaren la incapacidad 
del titular del ejecutivo, pero no parece haber intención 
alguna en este sentido.

La segunda opción es el “impeachment” para el cuál 
si existen intenciones, pero el factor que constituye 
el obstáculo principal es el tiempo. La presidencia de 
Trump termina en menos de dos semanas ya que el 20 
de enero asume el poder Biden, lo cual hace improbable 
que haya suficiente tiempo para aprobar la moción 
en la Cámara de Representantes y posteriormente 
ratificarla ante el Senado.

Aunque este esfuerzo pueda no culminar en una 
destitución, sí puede servir para dejar evidencia 
permanente sobre lo deficiente que fue la gestión 
de Trump, pues sería el único presidente en haber 
sido sometido a “impeachment” en dos ocasiones. 
La primera vez fue en diciembre del 2019 por el 
condicionamiento de apoyos a cambio de favores 
que Donald Trump propuso al presidente de Ucrania; 
evidentemente, esto no fue ratificado por la Cámara 
alta.

Es cierto que las posibilidades de terminar la 
presidencia de Trump antes del 20 de noviembre 
son mínimas, pero esto no detendrá a demócratas y 
algunos republicanos a exigir una renuncia inmediata. 
El gobierno federal ha modificado su postura para 
condenar a los manifestantes del miércoles y asegurar 
que se hará justicia en su contra, pero aún existe el 
temor de otra manifestación violenta en los próximos 
días organizada para desestabilizar al país.

Algunos analistas afirman que estas últimas 
maniobras de desesperación del actual presidente 
son para evitar a toda costa las consecuencias legales 
que le depara la investigación que está llevando en 
su contra un juzgado en Nueva York. Esto lo hace más 
peligroso pues significa que tiene mucho que perder, 
entonces puede actuar de forma más arriesgada. No 
olvidemos que hasta las serpientes muertas pueden 
picar y matar.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-Presenta Movimiento Ciudadano precandidaturas   
  en Yucatán
-Grupo de Atlacomulco apoyará a hijo de Colosio
-Viaje de Hugo López-Gatell

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Ya se empiezan a sentir las 
elecciones de este año en todo el 
país pues el panorama político de los 
estados va cobrando forma.  –afirmó 
el editorialista, con lo que inició la 
primera plática del 2021, en compañía 
virtual de los amigos de siempre- De 
hecho, hace unos días se anunciaron 
las precandidaturas de Movimiento 
Ciudadano (MC) en Yucatán.

Víctor Cervera Hernández (centro) será 
la carta fuerte de Movimiento Ciudadano 

a la Alcaldía de Mérida; le acompañan 
Ivonne Ortega Pacheco (derecha) y Vida 

Gómez Herrera (izquierda).   
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-En efecto, en estos primeros días de 
enero se presentaron oficialmente las 
precandidaturas del MC a distintos espacios 
que habrán de contenderse en Yucatán. 
Por la alcaldía de Mérida se formalizó el 
proyecto de Víctor Cervera Hernández, 
hijo del memorable gobernador de Yucatán 
Víctor Cervera Pacheco, y por la alcaldía de 
Valladolid se propuso a Jorge Luis Ontiveros; 
además, se anunciaron las precandidaturas 
de otros 11 municipios.

-De igual manera, vale la pena mencionar 
a los precandidatos para el Congreso 
local pues la abrumadora mayoría son 
expriistas. –intervino la empresaria- Por el 
I distrito competiría Antonio Aranda, por el 
II Claudina Méndez, el III le correspondería 
a Bruno Sánchez, el IV a Karla Flores, el V a 
Nayelli Hernández y el VII a Francia Cervera. 
Estos que acabo de enlistar corresponden 
a los distritos de Mérida, los otros fueron 
dispuestos de la siguiente forma: VI Zacil 
Moguel, VIII María Ruíz, IX Lucía Canto, 
X Eyther López, XI Juan Villanueva, XII 
Shanty Muñoz, XIII Abraham Hernández, XIV 
Giovanna Ortega y XV Natividad Novelo.

-No debe sorprender el hecho de que la 
mayoría sean antiguos priistas pues Ivonne 
Ortega Pacheco no tiene contrapeso alguno 
dentro del partido, al menos en el estado. 
Antes de que llegara la exgobernadora 
yucateca al MC a finales de octubre del 
año pasado, quienes ostentaban el poder 
a nivel estatal eran las diputadas Silvia 
López y Milagros Romero, pero a principios 
de diciembre renunciaron al partido y se 
posicionaron como “independientes” por 
estar inconformes con la militancia de 
Ortega Pacheco. –señaló el analista.

-Yo pude ver el mensaje de renuncia de 
las diputadas y me pareció que fueron 
bastante explícitas al señalar que el motivo 
de su partida fue Ivonne Ortega. Las ahora 
exmilitantes del MC recordaron que desde 
hace semanas veían con malos ojos el 
arribo de la exgobernadora pues, a su juicio, 
una gran parte de la población yucateca 
la repudia. Aún más, las legisladoras 
locales acusaron que Ortega Pacheco ha 
creado condiciones internas que impiden la 
procuración de honestidad y transparencia 
en los procesos. –compartió la reportera.

-La renuncia de Silvia López y Milagros 
Romero fue comunicada el mismo día en que 
se instauró la Comisión Operativa Provisional 
Para Yucatán del MC, la cual está encabezada 
por la excandidata del PRI al II distrito local, 
Vida Gómez Herrera. Esta comisión está 
integrada Walter Salazar, Lucía Sansores, 
Álvaro Traconis, Zacil Mogel, Héctor 
Cabrera y Tonatiuh Villanueva; todos 
antiguos colaboradores de Ivonne Ortega, a 
excepción del último quien era militante del 
PRD. –planteó la empresaria.

-La presentación de estas precandidaturas 
representó un golpe para el PRI, pero más 
moral que sustancial. Las renuncias que sí 
implicaron daños para el tricolor en Yucatán 
fueron justamente la de Ivonne Ortega y 
el aparente desprendimiento de Liborio 
Vidal. –opinó el editorialista- Muchas de 
las precandidaturas del MC configuran 
renuncias al PRI y tienen efectos mediáticos 
importantes, pero a fin de cuentas se trata 
de liderazgos poco consolidados o jóvenes 
con gran potencial aún por desarrollar y que 
seguramente serán extrañados, solamente, 
en los pasillos de la Casa del Pueblo.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

Silvia López 
y Milagros 

Romero, 
diputadas sin 

partido tras 
su renuncia a 

Movimiento 
Ciudadano.
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-Independientemente de cómo resienta este 
quebrantamiento el PRI, es de mayor relevancia 
mencionar qué gana el MC con esta renovación 
radical. Ortega Pacheco y su gente aportarán 
estructura política y capacidad de operación 
electoral, dos cualidades imprescindibles para 
un partido que se está consolidando como 
opción viable sin necesidad de alianzas.  –
reflexionó la abogada- En esta ocasión, no 
será suficiente un discurso noble pues se 
necesitarán herramientas para actuar, y eso 
trae a la mesa la exgobernadora yucateca.

-Será interesante ver cómo se modifica el 
escenario electoral yucateco ya que el PRI 
pierde fuerza al no contar con el liderazgo 
de Ortega Pacheco e igual el PAN se ve un 
tanto mermado pues pierde a un usual 
aliado de coalición. –concluyó el político- 
Independientemente de las afectaciones, 
estoy seguro de que más de un militante de 
estos partidos vio como premio de consolación 
que el desprendimiento haya sido hacia el 
MC y no a Morena, pues ese hubiese sido un 
escenario más disruptivo para el juego político 
de Yucatán.
 

.  .  .
 
-Ahora que hablamos del Movimiento 
Ciudadano, recordé algo que me contó un 
buen amigo regiomontano. –compartió el 
editorialista- Según se comentó, el Grupo 
de Atlacomulco apoyará la candidatura de 
Luis Donaldo Colosio Riojas a la presidencia 
municipal de Monterrey, compita por el MC o 
Morena.

-El hijo del difunto Luis Donaldo Colosio es 
actualmente diputado local de Nuevo León 
por MC y, de hecho, existen rumores los cuales 
indican que también para este espacio fue 
apoyado por el mítico grupo del Estado de 
México. –dijo la reportera.

- ¿Por qué un grupo de priistas habría de 
apoyar a un sujeto que no es de su partido, e 
incluso lo ha desdeñado? -preguntó el escritor

-Me parece que hay dos interpretaciones. La 
primera, un tanto pragmática, es que el Grupo 
de Atlacomulco ve en Colosio Riojas un perfil 
joven con potencial, entonces apoyarlo es 
apostarle a lo seguro. Ahora bien, la segunda 
interpretación apela más hacia lo emotivo y 
refiere a que estos líderes del tricolor asumen 
una deuda moral con el mártir de Colosio, la 
cual pretenden pagar con su hijo.

-Una reflexión bastante interesante la cual nos 
compartes, amigo Baltasar, pero creo prudente 
puntualizar que debemos ser cuidadosos al 
hablar del Grupo de Atlacomulco pues existe 
mucha especulación y leyenda en torno a 
este tema. Este grupo creado a principios 

del siglo XX, pero consolidado durante la 
gubernatura de Isidro Fabela en el Estado de 
México durante los años cuarenta, ha causado 
controversia pues sus presuntos miembros 
niegan la existencia de agrupación alguna; sin 
embargo, el hecho de que el Estado de México 
sea una entidad históricamente tricolor y con 
dirigentes provenientes de mismas familias o 
líneas políticas hacen ver que en efecto existe 
tal entidad. –explicó el político

-Es ingenuo pensar que no existe este grupo 
pues ha sido el mayor ejemplo de corrupción y 
nepotismo del país. –sostuvo en analista- Por 
décadas las familias Peña Nieto, Del Mazo, 
Hank, Sánchez Colín y Montiel se han pasado 
entre sí el poder del Estado de México, e incluso 
apoyaron a Enrique Peña Nieto para que fuese 
el candidato priista a la presidencia del país.

-Pues habremos de ver qué impacto tiene el 
Grupo de Atlacomulco en las elecciones de una 
de las entidades más importantes de México, 
como lo es Nuevo León; importante recordar 
que este año el estado regiomontano renovará 
alcaldías, diputaciones locales y también la 
gubernatura. –concluyó la abogada- Dado que, 
de acuerdo a lo comentado, el apoyo a Colosio 
Riojas se daría independientemente de si 
compite por MC o Morena, es correcto asumir 
que este apadrinamiento tiene el potencial de 
determinar el panorama de la elección.

Luis Donaldo 
Colosio Riojas 
apunta a la 
presidencia 
municipal de 
Monterrey.
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.  .  .

 
Platicamos también sobre el escándalo que protagonizó 
Hugo López-Gatell durante esta primera semana del 
año. Se difundieron fotografías en las cuales se veía al 
subsecretario de Salud vacacionar en la costa de Oaxaca 
y comer en un restaurante sin usar cubreboca ni procurar 
sana distancia. Las imágenes indignaron a muchos 
mexicanos pues consideraron que no eran acciones 
congruentes con el discurso manejado en esta etapa de la 
pandemia, la cual supuestamente es la más crítica.

-Tanto Gatell como el presidente López Obrador afirmaron 
que todo esto es parte de una campaña para desprestigiar 
al primero; ahora bien, la pregunta sería quién está detrás 
de este golpe en particular. –planteó el editorialista- Por 
un lado, el PAN prácticamente ha incorporado a su agenda 
la desacreditación de López-Gatell, por lo que sería una 
opción probable. Por el otro lado están quienes comparten 
colores con el subsecretario, pero sostienen diferencias 
o rivalidades; tal sería el caso de Claudia Sheinbaum 
o Marcelo Ebrard, con quienes pugna por la próxima 
candidatura guinda a la presidencia de la República.

-No veo nada disparatado el segundo escenario pues 
Sheinbaum dijo que Hugo López-Gatell debía explicar a la 
ciudadanía lo sucedido sobre su viaje y que ni su equipo ni 
ella tomarían vacaciones en un momento tan complicado 
de la pandemia. –intervino la reportera

-Yo creo que el doctor Gatell tiene derecho a descansar 
unos días después de todo el trabajo realizado en el 
2020; se lo merece. –opinó el analista- Coincido con 
nuestro presidente en que solo buscan desprestigiar al 
subsecretario mediante campañas mediáticas, lo cual es 
una lástima pues es un funcionario público de primer nivel 
y debemos estar orgullosos de poder contar con él.

-Pedir una renuncia por lo ocurrido está fuera de lugar, 
pero eso no significa que las acciones de López-Gatell 
estén exentas de culpa. No podemos pasar por alto que 
el cargo de vocero en temas relacionados al Covid19 
es primordialmente simbólico, entonces las formas y 
los símbolos pesan. Él es una figura la cual millones de 
mexicanos siguen como ejemplo, entonces debe haber 
entera congruencia entre lo que pide y lo que hace. –
reflexionó la abogada- Lo que ocurrió no es motivo 
suficiente para exigir una dimisión, aunque sí permite 
dimensionar la importancia de la prudencia que exige el 
puesto de Gatell; ahora bien, si este se siente incómodo 
con el escrutinio inherente al cargo entonces sí habría 
lugar a hablar de renuncias.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

El polémico Dr. Hugo López-Gatell en su 
viaje de descanso a las playas de Oaxaca.

El canciller 
Marcelo 
Ebrard y 
la jefa de 
Gobierno de la 
CDMX, Claudia 
Sheinbaum. 
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LINEA DIRECTAOPINIÓN 

La OPEP+ indicando que existe una alta incertidumbre 
de la recuperación de la demanda de los combustibles 
“los viajes, el turismo, el ocio y la hostelería siguen 

viéndose afectados. Nuestras proyecciones muestran que 
habrá un repunte en la segunda mitad de 2021 con potencial 
alcista. Sin embargo, podría pasar otro par de años antes 
de que estos sectores vuelvan a los niveles anteriores 
al COVID, con el correspondiente impacto rezagado en la 
demanda de petróleo”.

En este momento hay que dejar claro, EL MUNDO DEPENDE 
DE LOS HIDROCARBUROS hasta el día de hoy y en el futuro, 
tanto económicamente como su transformación para 
convertir en portadores de energías. El crudo se utiliza en 
gran parte para su refinación, y uso en el transporte. El gas 
natural en generación de electricidad y petroquímica.

El mundo dice vamos a energías renovables, hagámoslas, 
creemos, usemos, y tomemos de las energías primarias lo 
necesario al ser continuo como el aire, agua, vapor. Pero nos 
está sucediendo lo mismo que en el tiempo que surgió la 
revolución industrial, y ha ocasionado lo que actualmente 
tenemos como consecuencia de la mala planeación con 
decisiones económicas de mediano plazo; cuyo resultado 
ha sido en el siglo XXI el cambio climático, contaminación 
y la toma de una mayor cantidad de materias primas o 
recursos naturales.

¡Hay que dejar Claro!

La energía existe en la naturaleza, la tomamos y la 
transformamos por medio de equipos que con el intelecto 
de la humanidad fueron creados, a los cuales llamamos 
avances tecnológicos y después utilizamos para la vida 
cotidiana de todas nuestras actividades económica, 

Por: Ramses Pech 
Grupo Caraiva - León & Pech architect. 

2021 ¿Qué requiere en energía?

Somos una humanidad que desperdicia, toma 
y no regenera, hoy en el mundo para el 2021 
debemos de aprender a tener lo necesario y 
maximizar la utilización de la energía.

Cambiar los días en el calendario 
con buenas intenciones, no 
solucionará la crisis energética 
que continua en el mundo.
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sociales o de desarrollo. Pero desde la evolución obtenida 
de mejora la calidad de vida del ser humano, y a lo cual 
continuamos haciendo, nunca ha sido el aprovechar al 
máximo lo que tomamos de nuestro entorno.

Somos una humanidad que desperdicia, toma y no 
regenera. Hoy en el mundo para el 2021; debemos de 
aprender a tener lo necesario y maximizar la utilización de 
la energía, para tener una menor cantidad de desperdicio 

o rechazo en forma de calor, contaminantes o tomar 
materias primas que no podrán ser restituidas como los 
minerales.

Cada equipo que creamos para transformar a la energía 
primaria en combustibles o electricidad requiere tomar un 
cierto porcentaje de minerales de nuestra madre tierra, 
llegará en un momento que no será suficiente para poder 

cubrir la demanda requerida, creando una alta ineficiencia 
mundial del como utilizamos cada recurso.

En un informe del Grupo Banco Mundial, se señala que 
la producción de minerales, como el grafito, el litio y el 
cobalto, podría experimentar un aumento de casi un 500 % 
del 2020 a 2050, para satisfacer la creciente demanda de 
tecnologías de energía limpia. Se estima que se requerirán 
más de 3,000 millones de toneladas de minerales y 
metales para la implementación de la energía eólica, solar 
y geotérmica, así como el almacenamiento de energía, 
para lograr una reducción de la temperatura por debajo de 
los 2 °C en el futuro.

Entonces como evitar acabarnos cada recurso de la 
naturaleza, simplemente convertirnos en ser más 
eficientes y convertir al mundo en:

Minimalistas Energéticos.

Es decir; la energía primaria tomar lo esencial y que no 
tener ningún elemento sobrante o accesorio, dentro del 
proceso de la transformación y uso de la energía.

En un reciente estudio realizado por la EIA (The International 
Energy Agency) comenta que “LA EFICIENCIA ENERGÉTICA 
genera más del 40% de la reducción de las emisiones de 
gases de efecto invernadero relacionadas con la energía 
durante los próximos 20 años en el Escenario de desarrollo 
sostenible de la AIE, que muestra cómo encaminar al 
mundo para lograr los objetivos internacionales de clima y 
energía. en su totalidad”. IEA (2020), Eficiencia energética 
2020 , IEA, París https://www.iea.org/reports/energy-
efficiency-2020

Además, espera que las inversiones en nuevos edificios, 
equipos y vehículos energéticamente eficientes 
disminuyan en 2020, ya que el crecimiento económico cae 
aproximadamente en un 4.6% y la incertidumbre sobre los 
ingresos afecta la toma de decisiones de los consumidores 
y las empresas.

Las ventas de automóviles nuevos caigan más del 10% 
a partir de 2019, lo que mantendrá el parque general de 
vehículos más antiguo y menos eficiente, aunque se prevé 
que la participación de vehículos eléctricos en las ventas 
de automóviles nuevos crezca al 3.2%, frente al 2.5% en 
2019.

En México ante esta situación debemos de evaluar en 
forma seguro como aportación la evaluación correcta de 
los oxigenantes utilizados en la gasolina, cuyo objetivo es 
tener un mejor rendimiento para alcanzar unca combustión 
completa y ligado al nuevo acuerdo de importación de 
combustibles que permita tener de mejor calidad en las 
estaciones de servicio, al estar empresas con permisos de 
más de 20 años como Valero, Shell, Exxon Mobil, y que han 
apostado para México. Tenemos la oportunidad de tener 
acceso a combustibles, como el Diesel de Valero llamado 
Renovable.

Entonces el mundo requiere para el 2021: EFICIENCIA 
ENERGETICA.
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Concluyó 2020, pero no se acabaron los 
problemas que hicieron de ese año uno de 
los más terribles que hayan vivido millones 

de personas.

La pandemia de COVID-19 mató a quién sabe 
cuántas personas ya que no todas sus víctimas 
fatales han sido debidamente contabilizadas. Las 
cifras oficiales decían que 1, 849 048 alrededor 
del mundo (incluidos los 126, 851 que murieron 
en México). Sin embargo, este número podría 
representar entre el 75% y 90% del total de 
muertes, según diversos expertos.
 
Por el COVID muchos perdimos a personas 
queridas y ninguna estadística servirá nunca 
para describir la tristeza que nos provocan esas 
ausencias súbitas e irremediables.

La pandemia golpeó a la economía de casi todos 
los países y la mayoría de los habitantes de cada 
uno de ellos experimentó una abrupta caída en su 
nivel de vida. El número de pobres y desempleados 
aumentó a niveles pocas veces vistos en los 
últimos 100 años. La cantidad de empresas que 
quebraron rompió récords y en cuestión de meses 
se esfumaron años de esfuerzos de quienes las 
fundaron.

El producto interno bruto de México cayó entre el 
9% y 10% en 2020 y para 2021 crecerá entre el 3% 
y el 4%.

En México, además, tuvimos que padecer por un 
año más las consecuencias de la incontrolada 
actividad de los delincuentes. Durante algunos 
meses el número de asaltos y robos se redujo 
debido a la suspensión de muchas actividades no 
esenciales y al hecho de que millones de personas 
se quedaran en sus casas. Sin embargo, conforme 
se restablecieron las actividades y la gente salió 
de su confinamiento, las víctimas de esos delitos 
de nuevo aumentaron.

El encierro en los domicilios aparentemente 
causó un incremento en el número de los casos 
de violencia familiar, siendo mujeres y niños las principales 
víctimas.

En 2020 las acciones del gobierno para reducir el número 
asesinatos y femicidios no sirvieron de nada, ya que los 
primeros apenas disminuyeron 0.4% y los segundos 
aumentaron 0.3%.

¿Qué espero para 2021? No mucho.

La pandemia seguirá causando estragos y, 
pese a que ya hay varias vacunas anticovid 
autorizadas por las autoridades sanitarias 
de Estados Unidos, la Unión Europea o el 
Reino Unido, tardarán aún en llegar a México 
en las cantidades necesarias para vacunar 
a unas 90 millones de personas, que es el 
número que hay que alcanzar con el objeto 
de generar el efecto de rebaño necesario 
para que el coronavirus deje de esparcirse 
como hasta ahora.

A juzgar por todo lo que hemos visto, falta 
mucho para que el gobierno alcance altos 
niveles de eficiencia en su programa de 
vacunación, el cual no ha sido explicado 
detalladamente. Mientras, decenas de 
miles de mexicanos seguirán muriendo.
 
La economía crecerá, pero no lo suficiente 
para generar los empleos que se necesitan 
dentro del sector formal y será hasta 2024 
o 2025 cuando el PIB iguale el nivel que 
alcanzó en 2018. No ayudarán en nada 
para atraer la inversión privada nacional 

o extranjera las políticas antiempresariales sugeridas, 
promovidas o adoptadas por el gobierno del presidente 
Andrés Manuel López Obrador y los legisladores morenistas.

Finalmente, la delincuencia seguirá victimizándonos de una u 
otra manera, directa o indirectamente.

Así veo 2021 y por eso no espero mucho.

Por: Eduardo Ruíz-Healy.
Twitter: @ruizhealy

Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy /

 Sitio: ruizhealytimes.com

2021: No espero mucho

Por el COVID muchos 
perdimos a personas 
queridas y ninguna 
estadística servirá 
nunca para describir 
la tristeza que 
nos provocan esas 
ausencias súbitas e 
irremediables.



Semanario de Información y Análisis Político 15

LINEA DIRECTAPOLÍTICA - REDES SOCIALES Y MÁS

Se inicia la prohibición de plásticos de un solo uso. Pero 
tan solo para analizar el reto, tenemos los siguientes 
números en donde se generan toneladas de este plástico.

En las inmediaciones del metro Pino Suárez, se establecen 
en un polígono aproximado de diez kilómetros cuadrados, 
más de mil puestos ambulantes, vendedores de alimentos. 
Estos negocios de vía pública, ofrecen a sus clientes tamales, 
atole y café, pero también se pueden encontrar tortas, tacos, 
quesadillas, aguas frescas entre otros. A estos productos, 
también se agregan los que venden guisados, que se 
convierten en cocinas económicas móviles.
 
El perfil del cliente. Es la persona que se transporte a través 
del metro, camión o pesero. Se levantó de madrugada y 
seguramente recorrerá decenas de kilómetros para llegar a 
su centro de trabajo.

Ya el costo de transporte merma diariamente el sueldo que 
se percibe, así que comprar un desayuno económico, llenador, 
rápido y práctico es la mejor solución.

El desayuno ejemplo y recurrente para el capitalino es la torta 
de tamal o, mejor conocida como “la guajolota”. El tamal, de 
preferencia verde, dentro de un bolillo y acompañado por 
un café o atole y si alcanza, incluimos el pan de dulce; esta 
combinación llenadera hace lo ideal para llevar comiendo o 
al trabajo.

Esto implica en desechables, un vaso de unicel, tapa, popote, 
cuchara o tenedor y bolsa de plástico, por desayuno. Si se 
calcula que cada puesto, puede instalarse con una tamalera 
de más de cien tamales por mil de la muestra; usted ya podrá 
calcular las toneladas diarias de plástico de un solo uso 
que circula diariamente en este polígono de la capital. Esto 
sin contar, los negocios establecidos que también utilizan 
plásticos para sus entregas y, más en estos días de pandemia.

Es cierto y comprobado científicamente, que las medidas de 
reducción de contaminación son a largo plazo. El reto de la 
jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum 
seguramente dará resultados positivos, pero fuera de su 
administración. Por lo pronto, se juega un capital político en 
la base, ya que sustituir la portabilidad del desayuno diario a 
los trabajadores de a pie no se detendrá, pero habrá un costo 
adicional para el consumidor al sustituir el plástico de un solo 
uso.

Ahora, para que valga la pena el esfuerzo de esta medida, se 
tendrán que crear programas de educación más intensos en 

el tema de uso de plásticos; ya que las nuevas generaciones, 
son el apalancamiento para los buenos resultados. Todo por 
la salud de la Ciudad de México.

MORENA y las encuestas de sus candidatos.

Ahora, con los procesos vía encuesta dentro de MORENA para 
la elección de sus candidatos se escucha con frecuencia la 
frase, “la encuesta fue cucharada”. Este término, se utiliza 
para decir que las encuestas no fueron reales. Pues a pesar, 
de los pesares de los que no quedaron muy convencidos, ya 
hay candidatos para conseguir las gubernaturas en este año 
electoral, en el Movimiento de Regeneración Nacional.

Mario Delgado, en su función de Presidente de Partido y 
forjado en un perredismo de tribus, seguramente no era ajeno 
a las descalificaciones en un proceso como el que se lleva a 
cabo al interior del partido que preside.

La calificación para el presidente de MORENA, se realizará el 
próximo 6 de junio, y seguramente eso dará luz para saber si 
el esquema de encuesta fue el mejor para la elección de sus 
candidatos. Solo recordar, que aprender cuesta.

Por Daniel Molina Bezies
Correo: infomarcionsinbaches@gmail.com

@DanMSocial

Inicio el 2021, 
un año ecológico en la CDMX

Los puestos de comida callejera están entre 
los principales consumidores de envases de 
plástico de un solo uso. 
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Mientras centenares de personas 
escalaban los muros exteriores del 
Capitolio para tomarlo por asalto, un 

grupo de asesores legislativos se sobrepuso a 
la sorpresa y al terror y puso a salvo las cajas de 
caoba que contenían los votos electorales que 
habían decidido el resultado de los comicios 
presidenciales de noviembre pasado en 
Estados Unidos.

“La muchedumbre las habría quemado”, tuiteó 
Jeff Merkley, senador por Oregon.

Los sucesos en Washington dejaron al mundo 
atónito. El país que ha presumido la fortaleza 
de sus instituciones democráticas  –casi 
siempre con razón– de repente se vio envuelto 
en una violencia poselectoral azuzada por el 
presidente Donald Trump, quien, a mediodía, 
había pronunciado un discurso enlistando 38 
presuntas violaciones al proceso, con las que, 
según él, buscaban privarlo de la reelección.

El miércoles 6, con una sesión especial del 
Congreso estadunidense que ocurre cada 
cuatro años, debía ponerse fin a una de las 
elecciones más contenciosas en la historia de 
Estados Unidos y la de mayor participación que 
ha habido hasta ahora.

El acto, que se había desarrollado 59 veces, 
tiene un carácter ceremonial: certificar los 

Pascal Beltrán del Río

Los frutos podridos de la 

polarización
La última vez que se había 
dado un asalto al Capitolio 
fue en 1814, durante la guerra 
anglo-estadunidense, cuando 
soldados británicos incendiaron 
Washington, hace 200 años. 
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votos de los delegados a los colegios electorales estatales y 
declarar al ganador de los comicios.

Por alguna razón, Trump y sus simpatizantes supusieron que 
esta vez sería distinto y que el candidato que llegaba con la 
mayoría de los votos electorales no saldría con la declaración 
de presidente electo.

Una vez concluido el discurso de Trump, que presenciaron 
miles de personas llegadas desde todos los rincones del país, 
un grupo de ellas decidió lanzarse sobre el Capitolio. Tomada 
por sorpresa, la policía del recinto parlamentario se replegó y 
los inconformes penetraron en el inmueble.

Fue necesario remontarse más de 200 años en la historia 
para encontrar un hecho semejante. La última vez que se 
había dado un asalto al Capitolio fue en 1814, durante la 
guerra anglo-estadunidense, cuando soldados británicos 
incendiaron Washington. 

Si lo de esta semana no fue una insurrección, al menos se trató 
de la profanación de las tradiciones y valores democráticos 
del país, que han permitido a los estadunidenses elegir cada 
cuatro años a su presidente e irse tranquilamente a su casa.

Durante varias horas, no estuvo claro si lo que sucedía en 
la capital de Estados Unidos era el final de una disputa o el 
principio de algo más serio. Académicos como Jack Goldstone, 
de la Universidad George Mason, han venido diciendo, desde 
hace años, que las diferencias políticas en la sociedad 
estadunidense están conduciendo al país a un escenario de 
conflicto armado.

El saldo, 14 policías heridos, una mujer murió después de 
recibir un balazo adentro del Capitolio y se reportaron otras 
tres personas fallecidas en áreas de urgencias médicas.

Ver al vicepresidente Mike Pence –quien por ley conducía la 
sesión del Congreso– ser sacado del Capitolio por el Servicio 
Secreto mientras los inconformes embozados se tomaban 
fotos en la silla que él acababa de dejar, trajeron recuerdos 
de intentos de asonada en otras latitudes, como la de Tejero 
en España.

“Esto no es Estados Unidos”, repetían analistas, legisladores 
de uno y otro partido e incluso el presidente electo Joe Biden, 
quien llamó a la calma. “¿Qué pensarán los niños al ver esto? 
¿Qué pensarán en otros países del mundo?”, preguntaba, 
atónito. Y, efectivamente, varios líderes mundiales 
expresaron su condena a través de las redes sociales, entre 
ellos Boris Johnson, Justin Trudeau, Giuseppe Conte, Pedro 
Sánchez, Sebastián Piñera e Iván Duque. Lamentablemente, 
al momento de escribir estas líneas, el gobierno mexicano no 
se había pronunciado.

Es imposible saber qué vendrá después de estos hechos, que 
parecen haber salidos de la imaginación del guionista de un 
blockbuster. ¿Los republicanos, hartos de Trump, allanarán 
el camino para que el todavía presidente vaya a la cárcel 
por incitar a la violencia u otros delitos? ¿Los simpatizantes 
de Trump se reagruparán para realizar nuevas protestas o 
formarán un nuevo partido? ¿A dónde va esto? Es temprano 
para decirlo.

Lo indudable es el daño que ha hecho la experiencia del 
trumpismo a la democracia estadunidense. El cinismo, 
instalado en los salones del poder. Lo sucedido esta semana 
es la consecuencia de polarizar a la sociedad; de gobernar 
para los partidarios y en contra de los adversarios; de señalar 
culpables y proponer soluciones mágicas a problemas 
sociales complejos y de desoír a los expertos.

Es el único desenlace posible del populismo.
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El alcalde Renán Barrera Concha 
encabezó un inicio diferente, inédito, 
de los festejos por el aniversario de 

la ciudad, con la tradicional callejoneada, 
alborada y mañanitas realizadas sin 
público, transmitidas vía internet y con 
un reducido número de participantes.

En el aniversario número 479 de la 
fundación de Mérida, el Mérida Fest 2021 
“La trova va, una fiesta responsable”, el 
Ayuntamiento marca un hito en la historia 
de la ciudad para seguir privilegiando 
la salud de las y los meridanos ante la 
pandemia del COVID-19.

Bajo un estricto protocolo sanitario, a 
causa de la pandemia por el COVID-19, 
el Alcalde encabezó el tradicional inicio 
de los festejos por el 479 aniversario de 
Mérida como parte del Mérida Fest 2021.

EspecialEspecialESPECIAL

FESTEJA 
MÉRIDA 

Especial  / La Revista 

Aniversario 479 
de su fundación

EL ALCALDE DE MÉRIDA, 
RENÁN BARRERA Y 
SU ESPOSA, DIANA 
CASTILLO LAVIADA.
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Atrás quedaron las calles colmadas de personas que cada 
año acompañaban a la larga columna de trovadores de 
las distintas asociaciones locales e integrantes del Ballet 
Folclórico titular del Ayuntamiento, para caminar del 
parque de Santa Lucía hacia los bajos del Palacio Municipal 
y cantarle las mañanitas a Mérida, pues a solicitud del 
Concejal este año el evento se realizó sin la participación de 
la ciudadanía para darle prioridad a las medidas sanitarias 
y bajo la premisa de privilegiar la vida y la salud de las 
personas.

El Presidente Municipal remarcó que a pesar de las 
restricciones por la nueva normalidad, Mérida vibrará del 
5 al 24 de enero con intensidad en su Festival 2021, que 
incluye actividades artísticas y culturales tanto de manera 
virtual como presencial con aforo controlado. El propósito 
es ir recuperando espacios públicos a través de la cultura y 
las artes, de manera segura para los asistentes.

—Hoy estamos festejando a Mérida con un evento inédito, 
motivado por la pandemia, porque estas actividades 
culturales no han sido ajenas a las circunstancias actuales 
que como sociedad nos toca enfrentar —expresó.

Remarcó que la Mérida de Diez que entre todos estamos 
construyendo se genera precisamente en esa capacidad 
resiliente de las y los meridanos para no solo afrontar con 
valentía la adversidad de esta pandemia, sino también para 
encontrar en la cultura el desconfinamiento gradual hacia 
la nueva normalidad.

El Alcalde y su esposa Diana Castillo Laviada, presidenta del 
DIF Municipal, ataviados con el traje regional, presidieron el 
evento en el que también los acompañaron Alejandro Ruz 
Castro, secretario municipal y su esposa, Verónica Cetina 
Arjona, e Irving Berlín Villafaña, director de Cultura.

La comitiva que se trasladó al primero de cuatro escenarios 
que se instalaron en los alrededores de la Plaza Grande, 
desde los cuales músicos y cantantes rindieron un 
homenaje al recién fallecido compositor y cantante 
Armando Manzanero.

El primer punto fue en la Casa de Montejo, ubicada sobre 
la calle 63, donde cuatro parejas integrantes del ballet 
titular del Ayuntamiento bailaron el tema “Flor de azahar”, 
un bolero de la autoría de Santiago Manzanero, padre del 
compositor Armando Manzanero, con versos del poeta 
yucateco Manuel Montes de Oca Espejo e interpretado por 
la Orquesta Jaranera Municipal, así como la jarana “Renán y 
Aldair”.

BAJO UN ESTRICTO PROTOCOLO SANITARIO, A 
CAUSA DE LA PANDEMIA POR EL COVID-19, EL 
ALCALDE ENCABEZÓ EL TRADICIONAL INICIO 
DE LOS FESTEJOS POR EL 479 ANIVERSARIO DE 
MÉRIDA COMO PARTE DEL MÉRIDA FEST 2021.
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Posteriormente la comitiva se trasladó al segundo 
escenario instalado a las puertas de la Catedral, donde el 
quinteto de cuerdas de la Orquesta de Cámara de Mérida, 
con las voces de Maricarmen Pérez y Juan Antonio Dogre, 
interpretaron los temas “Te extraño” y “No sé tú”.

En el tercer punto, ubicado en los arcos del Pasaje Picheta, 
el Coro de la Ciudad de Mérida, con ocho integrantes 
dirigidos por el maestro Ricardo Moo al piano, interpretaron 
los temas “Somos novios” y “Vale la pena vivir”.

A su llegada a la tarima instalada en los bajos del Palacio 
Municipal, el Alcalde y demás autoridades invitadas 
disfrutaron del programa artístico de los trovadores 
representantes de las cuatro asociaciones locales del 
ramo, quienes también interpretaron temas del maestro 
Manzanero.

Integrantes de la asociación “Pepe Domínguez” 
interpretaron “Voy a apagar la luz” y “Contigo aprendí”; 
de la asociación “Pastor Cervera”, “Señor amor” y “Adoro”; 

asociación “Guty Cárdenas”, “Amanecer” y por último 
trovadores de la asociación “Armando Manzanero” 
pusieron fin al programa con “Mía”.

En esta ocasión, a diferencia de años anteriores, solo 
participaron cinco trovadores de cada asociación 
acompañados por una voz.

Posteriormente, y en una de las partes más emotivas del 
programa, los trovadores unieron sus voces para cantarle 
las mañanitas a la ciudad y como broche de oro se presentó 
un espectáculo de pirotecnia que bañó de luces la fachada 
del Palacio Municipal.

El Mérida Fest 2021 “La trova va, una fiesta responsable” 
continuó el miércoles 6 con la tradicional misa por el 
aniversario de la ciudad; Sesión Solemne de Cabildo, 
en formato virtual, y el concierto “Soy Meridano” con la 
participación del grupo Los Juglares, que interpretará un 
repertorio con temas dedicados a Armando Manzanero en 
el teatro Peón Contreras.

EspecialEspecialESPECIAL

UNA DE LAS PARTES MÁS EMOTIVAS 
DEL PROGRAMA FUE CUANDO LOS 
TROVADORES UNIERON SUS VOCES PARA 
CANTARLE LAS MAÑANITAS A LA CIUDAD.
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En el sureste mexicano, el año de 
1924 comenzaba mal. Durante la 
lluviosa madrugada del 3 de enero, 

el Cementerio General de Mérida se 
convertía en escenario de uno de los 
crímenes más abominables contra la 
justicia social, la lucha revolucionaria y la 
incipiente izquierda mexicana.

Pasaban las 4 de la mañana cuando el títere 
designado por el impostor delahuertista 
Juan Ricárdez Broca se acercó a uno 
de los doce hombres enfilados hacia la 
muerte y comenzó un interrogatorio que 
parodiaba la declamación de un estribillo 
memorizado:

-Felipe Santiago Carrillo Puerto, ¿desea 
usted un confesor? –preguntó.
-No soy católico –respondió.
-¿Requiere un notario?
-No tengo bienes –afirmó.

-Entonces, ¿cuál es su último deseo? –
cuestionó el siervo del golpista y de los 
hacendados henequeneros de la casta 
divina que, según dicen las malas lenguas, 
habrían pagado buen dinero por la cabeza 
del primer gobernador socialista de 
América.

-¡No abandonen a mis indios! –dijo Carrillo 
Puerto en lo que fue su último grito de 
justicia.

Y si bien algunos dudan de este dicho, 
nadie desmiente que la libertad de los 
indígenas explotados fue el ideal del 
llamado apóstol de los mayas desde 
su adolescencia, cuando convenció a 
los campesinos de tirar las albarradas 
que los mantenían secuestrados en la 
hacienda Dzununcán, aunque ello hubiera 
de costarle su primer ingreso a la cárcel.

El pelotón ni siquiera esperó el alba 
para consumar la ejecución; había que 
anticiparse a la llegada de un indulto 
presidencial desde el lejano centro del 
país. Felipe Carrillo se llevaba al calvario 
a tres hermanos de sangre y a ocho de 
lucha, y dejaba a su peregrina de ojos 
claros y divinos, a su adorada Alma, con su 
ajuar de crepé de seda y perlas de vidrio.

Era tarde para matarlo. Para la eternidad 
quedaría el asombroso legado del 
dragón rojo: la primera traducción de la 
Constitución al maya, el derecho de voto 
a la mujer yucateca tres décadas antes 
de que fuera ejercido en todo el país, el 
reparto de cientos de miles de hectáreas 
de cultivo, la creación de la Universidad 
Nacional del Sureste, de las escuelas 
nocturnas para adultos y del Museo 
Arqueológico Nacional; las más avanzadas 
legislaciones posrevolucionarias de 
defensa ciudadana, incluida la primera ley 
del divorcio; su honestidad ejemplar y su 
ideario incorruptible.

Quien fue capaz de convertirse en cirquero, 
músico y periodista por pura solidaridad, 
el hermano de Elvia, la monja roja del 
Mayab, el hombre admirado por grandes 
de su tiempo como Diego Rivera, Serapio 
Rendón, Ricardo Flores Magón, José María 
Pino Suárez, Emiliano Zapata, Franklin 
Delano Roosevelt, Herbert Hoover y José 
Ingenieros, entre muchos otros, había 
dejado ya su huella indeleble.

OPINIÓN OPINIÓN 

Felipe Carrillo Puerto, el inmortal
dragón rojo de ojos azules

¡No abandonen a mis 
indios! –dijo Carrillo 

Puerto en lo que 
fue su último grito 

de justicia.- Foto: 
Mediateca INAH

Por Ana Lourdes Esquivel 
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OPINIÓN ARSENAL 

Barbas 
a remojar

Por la televisión se vio a fanáticos de Trump paseando por el salón 
de sesiones, uno de ellos se sentó y se retrató en el escritorio de la 
demócrata Nancy Pelosi, presidenta de la Cámara de Representantes..

Por Francisco Garfias

Lo ocurrido en el Capitolio de 
Washington es una alerta para 
países con regímenes populistas 

—de izquierda o de derecha— 
encabezados por líderes que han 
demostrado que no saben perder. De 
eso sabemos algo los mexicanos.

Coincido plenamente con Richard 
Ensor, jefe de la oficina de The 
Economist en México, quien le pide 
al presidente López Obrador se 
pronuncie contra los “golpistas”, 
como ya lo hicieron otros líderes 
mundiales.
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Escribió en Twitter:
“Sería un gran momento para que López 
Obrador muestre un poco de su legendario 
compromiso con la democracia, reiterando su 
apoyo al amenazado proceso democrático en 
Estados Unidos”.

Es también la oportunidad de hacer un gesto 
amistoso hacia el presidente electo, Joe Biden, 
después de la tardanza en reconocer su 
victoria en las presidenciales.

No sólo eso: avaló una ley que restringe 
actividades de agentes extranjeros en México, 
y dio un golpe a las energías limpias que 
defiende el demócrata.

Recientemente, ofreció asilo al australiano 
Julian Assange, lo que, estamos seguros, no 
hubiera sucedido si Donald Trump se hubiese 
reelecto.

* La polarización sembrada por Trump en 
la sociedad estadunidenses empieza a dar 
frutos podridos: el violento asalto al Capitolio 
por una turba que no reconoce el triunfo del 
demócrata Biden.

El presidente saliente es señalado como el 
principal responsable del acto de terrorismo 
doméstico —así lo llamó Hillary Clinton— que 
cometieron los fanáticos.

Trump los instigó a sitiar el desprotegido 
edificio que alberga las dos cámaras del 
Congreso de la Unión Americana. El objetivo 
era impedir la ratificación del demócrata, lo 
que no lograron.

En la televisión vimos escenas donde los 
fanáticos del republicano se paseaban 
tranquilamente por el salón de sesiones, 
envueltos en capas tatuadas con el apellido 
Trump. 

Uno de ellos se sentó y se retrató en el 
escritorio de la demócrata Nancy Pelosi, 
presidenta de la Cámara de Representantes.

En el asalto murió una mujer, no fue 
identificada, por una herida de bala. En Le 
Monde leímos que la hoy occisa portaba una 
prenda favorable al republicano.

Trump, quien presume ser la encarnación 
de la ley y el orden, no acaba de aceptar su 
derrota en las presidenciales de noviembre. 
Esta semana justificó el sitio al Congreso. 
“Es lo que ocurre cuando no se respetan las 
elecciones”, escribió.

Con eso se ganó que Twitter suspendiera su 
cuenta doce horas, por violar políticas de esa 
empresa.

Todavía el presidente se dijo “robado”, al 
aparecer en televisión —a instancias de Joe 
Biden— para pedir a sus fans en el Capitolio 
que regresaran a sus casas.

Ya hay voces que piden su destitución 
inmediata, bajo acusaciones de sedición.

* En las tres décadas que llevo recorriendo los 
pasillos del Congreso mexicano me ha tocado 
ser testigo, en varias ocasiones, de la irrupción 
violenta de turbas en la Cámara de Diputados.

Vidrios quebrados, puertas derribadas, 
invasión del salón de sesiones, empujones, 
alertas de bombas, manifestación de 
encuerados, cercos militares y hasta un 
presidente, Vicente Fox, impedido de rendir su 
último informe de gobierno.

Lo que nunca imaginé es que llegaría a ver 
escenas semejantes en el emblemático 
Capitolio.

* Del asalto que tiene al mundo en ascuas hay 
otros responsables. Los aliados de Trump en 
el Partido Republicano. Lo dejaron hacer.

Pero hay una honrosa excepción en ese 
partido. El vicepresidente Mike Pence, quien 
se inclinó por el respeto a la Constitución y las 
leyes.

Mandó a volar a Trump y su descabellada 
demanda de que detuviera la ratificación de 
Biden. “No tengo facultades”, le dijo.

El presidente, obvio, lo tundió: “Mike Pence no 
tuvo el coraje de hacer lo que debería haberse 
hecho para proteger al país”.

Pence habló en el Congreso, al reiniciar la 
sesión para certificar la victoria del demócrata. 
Lamentó la “jornada sombría” que se vivió en 
el Capitolio y sostuvo que “la violencia nunca 
gana”.

Algo más: por primera vez en la historia 
Georgia tendrá dos senadores demócratas. 
Uno de ellos de raza negra: Raphael Warnock. 
Eso permitirá a los demócratas el control del 
Senado.

Otro motivo para la frustración de Trump.
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En una ardua investigación 
que les llevó siete años, los 
arqueólogos Eduardo Pérez de 

Heredia y Peter Biró dan pie a un nuevo 
y extraordinario descubrimiento 
en Chichén Itzá: identifican a uno 
de los linajes más antiguos en el 
Templo Superior de Jaguares, que 
corresponde a los Cocom.

Este gran descubrimiento, que abre 
una nueva puerta al conocimiento de 
Chichén Itzá y de los antiguos linajes 
de la nobleza maya prehispánica, se 
basó en el estudio de documentos de 
la colección de Theodore Willard y su 
correlación con los glifos del también 
llamado Templo de los Jaguares, 
donde están representados los 
guerreros.

Los 14 personajes que fueron 
identificados nombre por nombre, 
coinciden con catorce de los nobles 
Cocom del documento de Willard, 
que enlista a 61 de ellos, coincidiendo 
también en el orden de sucesión.

Esta fascinante revelación está 
documentada en el libro “La Casa Real 
de Cocom. Una historia de Yucatán”, 
escrita por Pérez de Heredia y Bíró, 
el cual fue publicado en su versión 
digital y difundido entre la comunidad 
científica internacional.

El libro se puede consultar y 
descargar de manera gratuita en 
el sitio: https://www.academia.
e d u /4 4 6 3 1 3 6 2 / L A _ C A S A _ R E A L _
DE_COCOM_UNA_HISTORIA_DE_
YUCAT%C3%81N.

En el libro, los destacados autores, 
doctores en arqueología, revelan los 
nombres descifrados de los Cocom, 
en orden de sucesión: Ek, Ekmay, 
Akin/Hkin, Kan, Kuh, Dzaay, Hooch/
Mooch, Chuh, Chuc, Eedz, Lobech, Zi, 
Keuel y Mehen.

Su traducción al español significa, en 
ese mismo orden: Estrella, Mapache, 
Sacerdote, Serpiente, Diente, Vaso, 
Dios, Pedernal, Infante, Brasa de 
Carbón, Algodón, Gusano, Piel de 
animal e Hijo.

Especial / La Revista 

OPINIÓN TURISMO 

Extraordinario 
descubrimiento en

Los nobles Cocom, el linaje 
maya de la flor de vainilla

 Chichén Itzá:
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El Gobernador Mauricio Vila Dosal y el secretario 
general de la Organización para la Cooperación y 
Desarrollo Económicos (OCDE), José Ángel Gurría 

Treviño, presentaron la Ventanilla Digital de Inversiones, 
primera plataforma de este tipo en el país y en toda 
Latinoamérica, desde donde se podrán realizar en línea 
todos los trámites relacionados a la apertura de empresas 
y permisos de construcción, con lo que el estado avanza 
en materia de administración pública y se reitera como 
referente en mejora regulatoria.

Gurría Treviño aseveró, a través de una conexión virtual, 
que el lanzamiento de esta nueva herramienta es prueba 
de que Yucatán va por buen camino para alcanzar las 
metas, lo que demuestra el compromiso del Gobierno de 
Yucatán de adoptar las recomendaciones y ponerlas en 
práctica para mejorar y ofrecer trámites simples y de fácil 
acceso, lo que es muy necesario ahora en época de bajo 
nivel de inversión en el país a causa de la pandemia.

Asimismo, el secretario general de la OCDE señaló que 
esta Ventanilla Digital Única es la primera en todo México 

y Latinoamérica, lo que envía un fuerte y claro mensaje 
de que Yucatán respalda los negocios y está listo para 
facilitarle la vida a los empresarios a través de trámites 
más expeditos y digitales.

El Gobernador señaló que, desde el inicio de la actual 
administración estatal, existió la firme convicción de 
transformar Yucatán para bien, lo que implica cambiar, 
dejar de hacer las cosas como se hacían antes y empezar 
a hacerlas de manera diferente para mejorar y por ello, se 
está poniendo a Yucatán al nivel de los mejores países del 
mundo como, por ejemplo, son los que están afiliados a la 
OCDE.

Vila Dosal afirmó que al Gobierno le corresponde dar 
facilidades para la inversión en el estado y con esta 
Ventanilla Digital de Inversiones se están facilitando los 
procesos, reduciendo los tiempos y cerrando la brecha 
de la corrupción. “Si logramos hacer estas tres cosas, sin 
duda, estamos poniendo a Yucatán en un lugar privilegiado 
no solamente en México sino en toda Latinoamérica”.

Especial / La Revista 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Presenta Gobernador junto 
con la OCDE, la Ventanilla 
Digital de Inversiones

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL Y EL SECRETARIO GENERAL DE 
LA ORGANIZACIÓN PARA LA COOPERACIÓN Y DESARROLLO ECONÓMICOS 
(OCDE), JOSÉ ÁNGEL GURRÍA TREVIÑO, PRESENTARON LA VENTANILLA 
DIGITAL DE INVERSIONES, PRIMERA PLATAFORMA DE ESTE TIPO EN EL 
PAÍS Y EN TODA LATINOAMÉRICA.
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Asimismo, el Gobernador indicó que, con la suma del 
Ayuntamiento de Mérida, para que, en la ciudad, donde 
se genera el 70% de la economía del estado, estén en una 
sola plataforma todos los trámites del Ayuntamiento de 
Mérida y todos los trámites del Gobierno del Estado, será 
un parteaguas para que, más adelante, podamos estar 
sumando a otros ayuntamientos del estado para poder 
tener estas facilidades.

El Gobernador destacó que Yucatán sigue siendo el estado 
más seguro, pero también durante el 2020 logramos 
bajar un 52% el número de delitos, en materia de certeza 
jurídica, según el World Justice Project, es el estado donde 
se brinda la mayor certeza jurídica de todo el país y la 
ciudad de Mérida, de acuerdo a muchos índices, es la mejor 
ciudad para invertir de todo México.

En ese sentido, Vila Dosal agradeció a los diputados del 
Congreso del Estado, que en el mes de diciembre aprobaron 
7 iniciativas para hacer que todos estos procesos de mejora 
regulatoria puedan estar fundamentados en nuestras 
leyes y puedan seguir avanzando más rápido de lo que hoy 
hacemos.

También, el Gobernador recordó que, a 
pesar de lo que ha dejado la pandemia, 
en Yucatán se han teniendo nuevas 
inversiones, como 2 parques eólicos, el 
Centro de Distribución de Walmart, el 
anuncio de la llegada de Amazon y otras 
aperturas importantes que se han dado.

De igual forma, el Coordinador del 
Programa de Política Regulatoria en 
América Latina de la OCDE, Manuel Gerardo 
Flores Romero, afirmó que con este 
lanzamiento se agrega una de las estrellas 
más brillantes al firmamento de las buenas 
prácticas gubernamentales y se espera 
que se convierta en una guía para que otros 
gobiernos emulen y la mejoren.

Por ello, Flores Romero destacó que éste es 
un modelo que no se ha implementado en 
México o Latinoamérica y que es resultado 

de un gobierno integral, por lo que felicitó al Gobierno de 
Vila Dosal y las diversas áreas involucradas.

Por su parte, el alcalde de Mérida, Renán Barrera Concha 
reconoció el impulso que el Gobernador Mauricio Vila ha 
dado a la mejora regulatoria desde que estuvo al frente del 
Ayuntamiento, lo que refleja una clara visión para buscar 
nuevas inversiones que aseguren el dinamismo económico 
y la generación de empleos en Mérida y el Estado.

También señaló que, gracias a los procesos de mejora 
regulatoria y simplificación de trámites desde el 
Ayuntamiento, Mérida se encuentra en la posición número 
1 de 88 municipios como el mejor lugar nacional para hacer 
negocios, invertir e interactuar con el gobierno de acuerdo 
con el Indicador Subnacional del Observatorio Nacional de 
Mejora Regulatoria (ONMR).

A través de la Ventanilla Digital de Inversiones se va a 
facilitar la realización de los trámites estatales para el 
registro de operaciones de compra venta de propiedades 

inmobiliarias, los inversionistas interesados 
en adquirir una propiedad en el estado van 
a poder revisar la situación legal del predio 
de su interés, o solicitar la cédula catastral 
y ver si es adecuado para sus actividades, 
entre otros múltiples beneficios de esta 
plataforma.

De igual manera, la apertura de un negocio 
requiere de trámites y procesos tanto a nivel 
estatal como municipal y es fundamental 
que estos trámites se armonicen para 
evitar contradicciones o duplicidad. Es por 
ello que se está trabajando de la mano con 
el Ayuntamiento de Mérida con la finalidad 
de que las plataformas del Gobierno del 
Estado se vinculen con las del Municipio 
para crear una sola plataforma transversal, 
y que, en una próxima etapa, en un solo sitio 
se puedan realizar los procesos estatales y 
municipales.

MAURICIO VILA 
DOSAL AFIRMÓ QUE 
AL GOBIERNO LE 
CORRESPONDE DAR 
FACILIDADES PARA 
LA INVERSIÓN EN EL 
ESTADO Y CON ESTA 
VENTANILLA DIGITAL 
DE INVERSIONES SE 
ESTÁN FACILITANDO 
LOS PROCESOS, 
REDUCIENDO LOS 
TIEMPOS Y CERRANDO 
LA BRECHA DE LA 
CORRUPCIÓN.
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Los sectores de la salud, seguridad, 
educación, obra pública y el 
campo concentrarán este año los 

mayores esfuerzos de acción e inversión 
gubernamental, anunció el gobernador 
Carlos Miguel Aysa González al presidir la 
primera reunión de gabinete del 2021. 

El mandatario exigió a los funcionarios 
estatales eficientar el gasto público y 
concentrarse en el trabajo coordinado 
para garantizar resultados a la gente, 
principalmente a la que más lo necesita. 
“En medio de un panorama que se 
avizora complicado por los efectos que la 
pandemia aún está generando en la salud 
y economía, nuestro compromiso es seguir 
aportando para el desarrollo de Campeche 
y la mejoría de las condiciones de vida de 
las familias, con mayores oportunidades 
sociales y de empleo”, estableció en el 
encuentro que se llevó a cabo en la Casa 
de los Gobernadores.

Por otra parte, en el marco de la reunión 
presencial de la Mesa Estatal para la 
Construcción de la Paz, el sector de la salud 
acordó el reforzamiento de los protocolos 
sanitarios para contener la propagación 
del coronavirus y evitar poner en riesgo al 
sistema de salud y económico del estado, 
pues la epidemia continúa activa.

El gobernador Carlos Miguel Aysa 
González hizo un firme llamado a 
fortalecer el trabajo interinstitucional 
en todos los municipios e impulsar las 
medidas preventivas y la convocatoria a 
disminuir la movilidad social.

Subrayó que mientras en otras 
entidades se han cerrado comercios, su 
administración ha respaldado al sector 
empresarial para impulsar la reactivación 
económica, pero no se permitirá que las 
actividades signifiquen un riesgo para la 
población. “La invitación es para que tanto 
la sociedad como el sector económico 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Concentrarán en 2021 mayor atención: 
Salud, seguridad, educación, obra 
pública y el campo

EL GOBERNADOR 
CARLOS MIGUEL 
AYSA GONZÁLEZ 
PRESIDIÓ LA 
PRIMERA REUNIÓN 
DE GABINETE DEL 
2021. 
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refuercen las acciones preventivas 
que se han dispuesto desde el inicio 
de la pandemia”, enfatizó.

Reiteró que la salud y la seguridad son 
temas prioritarios para su gobierno 
y recordó que a ambos sectores se 
les ha fortalecido con más unidades 
terrestres como ambulancias y 
patrullas, y con equipo tecnológico de 
vanguardia para contribuir a la paz y 
tranquilidad de los campechanos.

En sus intervenciones, José Luis 
González Pinzón, secretario estatal 
de Salud; Humberto Cabrales Aguilar, 
delegado del Instituto de Seguridad y 
Servicios Sociales de los Trabajadores 
del Estado (Issste) y Carlos Félix 
Medina Villegas, delegado del 
Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), aseguraron que aunque las 
unidades hospitalarias y médicas de 
todo el estado por el momento no 
reportan condiciones de alarma en 
la atención de pacientes COVID-19, es 
necesario reforzar las acciones que 
ayuden a reducir las posibilidades 
de contagio como aminorar la 
concentración de personas en sitios 
públicos e intensificar los operativos 
epidemiológicos.

Al presentar un informe, González 
Pinzón mencionó que la dependencia 
que encabeza continúa realizando 
cercos epidemiológicos, operativos 
Aurora y búsqueda intencionada de 
casos de coronavirus.

Dijo que durante la jornada decembrina 
se dio continuidad a la medición de 
la epidemia y que la tendencia fue 
de 10 a 14 casos positivos diarios; 
en cuanto a las defunciones, explicó 
que el desfasamiento en el número 
que se informa diario se debe a que 
la plataforma nacional primero debe 
validar las cifras.

“En el sector no se ha bajado la 
guardia porque sabemos que la 
epidemia continúa, por lo que ya 
hemos acordado el reforzamiento 
coordinado de las medidas para 
contener la propagación”, señaló 
el secretario tras advertir que 
Campeche aún se mantiene en 
niveles de bajo riesgo de contagio, 
pero hay que esperar las reacciones 
del comportamiento social de las 
celebraciones de fin de año y Día de 
Reyes.

Informó que hasta el momento la 
disponibilidad de camas hospitalarias 
es del 95 por ciento y de ventiladores 
volumétricos del 98.4 por ciento.

Cabrales Aguilar manifestó que el 
Issste tiene un 80 por ciento de 
disponibilidad de camas y que en 
sus unidades médicas hay existencia 
suficiente de insumos necesarios 
para el tratamiento del COVID-19.

Indicó que es importante remarcar 
el cumplimiento de las medidas de 
higiene y el distanciamiento social 
para evitar la concentración de 
personas en comercios, pues se 
estima que a mediados de enero 
el número de casos de contagios 
aumente como resultado de las 
fiestas decembrinas.

Mientras, el delegado del IMSS 
reconoció que la red hospitalaria del 
organismo registró un ligero aumento 
en el número de contagiados, al 
tiempo que dio a conocer que al corte 
de mediados del mes de diciembre se 
observó un crecimiento en la cantidad 
de empleos generados, y se estima 
que la tendencia vaya hacia arriba por 
la reactivación económica que hay en 
el estado.

En la reunión, el gabinete de seguridad 
presentó un recuento de las acciones 
preventivas y operativos de vigilancia 
que de forma coordinada efectuaron 
durante el mes pasado.

EL MANDATARIO HIZO 
UN FIRME LLAMADO A 

FORTALECER EL TRABAJO 
INTERINSTITUCIONAL EN 
TODOS LOS MUNICIPIOS E 
IMPULSAR LAS MEDIDAS 

PREVENTIVAS Y LA 
CONVOCATORIA A DISMINUIR 

LA MOVILIDAD SOCIAL.
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El gobernador Carlos Joaquín 
expresó que, en estos primeros 
días del año, las proyecciones 

en materia turística se ven bien para 
ir recuperado los empleos para la 
gente en las próximas semanas y 
meses.

El gobernador de Quintana Roo 
recordó que, durante la emergencia 
sanitaria generada por covid-19, 
se perdieron casi 110 mil empleos 
y Quintana Roo fue la entidad más 
afectada en ese sentido.
 
Explicó también que ya se están 
recibiendo más de 400 vuelos diarios 
en el Aeropuerto Internacional de 
Cancún, se han incrementado los 
que llegan a Cozumel y a Chetumal, y, 
además, se tienen en puerta eventos 
que ayudarán en la recuperación y en 
el crecimiento de la economía

Carlos Joaquín reiteró que deben 
aplicarse de forma estricta las 
medidas preventivas, los hábitos 
de higiene y el cumplimiento de los 

protocolos sanitarios para mantener 
bajo control al coronavirus.

“Es muy importante lograr y mantener 
el equilibrio entre el cuidado de la 
salud y la reactivación de la economía 
para superar las temporadas difíciles, 
los serios problemas financieros”, 
pidió el gobernador Carlos Joaquín.

El titular del Ejecutivo reiteró que la 
entidad se mantiene en color amarillo 
en el semáforo epidemiológico 
estatal, con una ocupación 
hospitalaria de menos del 20 por 
ciento y con un riesgo de contagios 
de alrededor de uno, por lo que es 
necesario trabajar más para avanzar 
juntos hacia el color verde.

Carlos Joaquín expresó que es 
necesario llegar con éxito al equilibrio 
que tanto se necesita, que es ya una 
meta para recuperar los empleos y 
el desarrollo económico, mantener 
el cuidado de la salud y salvar vidas, 
ante todo.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Las proyecciones se ven 
bien para recuperar nuestros 

empleos: Carlos Joaquín

DURANTE LA 
EMERGENCIA 
SANITARIA GENERADA 
POR COVID-19, SE 
PERDIERON CASI 
110 MIL EMPLEOS Y 
QUINTANA ROO FUE 
LA ENTIDAD MÁS 
AFECTADA EN ESE 
SENTIDO.- FOTO: 
ARCHIVO.
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Una escuela rural en Chankom, 
municipio del oriente de Yucatán, fue 
donde Ricardo Enrique Cetina Flores 

encontró su misión de vida: fomentar la 
lengua maya con proyectos académicos; el 
momento en que entró por primera vez a 
un aula para enseñar, hablando un idioma 
diferente al de sus estudiantes, selló su 
vocación magisterial, y a partir de entonces, 
se dedicó a aprender de su alumnado, 
logrando hacer comunidad desde el salón de 
clases.

“Al principio, a los niños les hablaba en 
español, no me entendían, y yo comprendí 
que era el docente el que se debe adaptar 
a los niños y no los niños al docente; fue así 
como promoví la alfabetización en primaria 
baja, para que en primaria alta, sean los 
niños los promotores y desarrolladores de 
su propia lengua”, platicó el maestro que, 
próximamente, recibirá el reconocimiento 
“Diputado Profesor Pánfilo Novelo Martín”, 

que entrega el Congreso local a quienes 
impulsan acciones en favor de nuestra 
cultura.

Orgulloso de sus raíces, el también máster 
en Educación por la Universidad Pedagógica 
Nacional (UPN) guarda entrañables 
recuerdos de sus 23 años frente a grupo, 
en planteles rurales y semi urbanos; lo que 
más resalta es el aprendizaje continuo entre 
estudiantes y profesores, una mancuerna 
que, resalta, es la pauta para motivar 
cambios involucrando a la sociedad.

Desde esta visión, como supervisor de 
zona, cargo que tiene desde hace seis años, 
impulsa estrategias como la enseñanza 
de las matemáticas mayas; la creación de 
cuadernillos de estudio que, durante esta 
pandemia de Covid-19, han sido de gran 
utilidad, y alianzas con otras y otros docentes 
para extender el aprendizaje de la lengua 
maya. Su trayectoria, ahora avalada por el 
galardón que otorga el legislativo estatal, es 
un aliciente para continuar dejando semilla 
en el magisterio.

“Creo que, con esta distinción, lo más 
importante es el compromiso que me 
permitirá seguir adelante, fortalecer mis 
propias habilidades en lengua maya. Mi 
lengua materna no es la lengua maya, yo 
la aprendí de grande, en el trabajo, y me 
enamoré de la lengua maya. Esto es lo que 
sigue: inspirar a otros maestros, no tanto 
a seguir mis pasos, pero sí a asumir su 
responsabilidad, ese compromiso que tienen 
con la cultura, la lengua, con las niñas y los 
niños mayas”, resaltó.

Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO 

Ricardo Enrique Cetina Flores gana 
el reconocimiento “Diputado Profesor 

Pánfilo Novelo Martín”

Ricardo Enrique Cetina 
Flores encontró su misión 
de vida: fomentar la lengua 
maya con proyectos 
académicos
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En la llamada “Época de Oro del Cine Mexicano”, hay 
algunas cintas que destacan por varios aspectos de 
una gran belleza que se conjugaron en ellas; una 

de estas es “Maclovia”, también conocida como “Belleza 
Maldita”. En esta filmación, se proyecta la gran belleza 
natural de uno de los rincones más atractivos de nuestra 
patria, el Lago de Pátzcuaro, y su isla principal, Janitzio. 
Al irse definiendo, en el llamado Siglo de Oro Español, 
los diversos géneros de la narrativa, surge de la pluma 
del Bachiller Diego de San Pedro “Cárcel de Amor”, que es 
considerada la primera novela sentimental de la narrativa 
en lengua española. La Dra. Soledad Anaya y Solórzano, 
en su “Historia de la Literatura Española”, nos define el 
género como: “Aquella historia en la que se contrapone 
al amor con los problemas de la vida”. La definición de la 
Dra. Anaya, viene como anillo al dedo a la trama que, Emilio 
“El Indio” Fernández y Mauricio Magdaleno, escriben para 
“Maclovia”; Maclovia y José María, purépechas isleños, 
tendrán que enfrentar, por su amor, todas las adversidades 
inimaginables, antes de tener que salir huyendo de la isla, 
para poder vivir sus sentimientos sin ninguna oposición.

La trama es sencilla y muy típica, Maclovia, María Félix, 
es un joven tarasca de una belleza singular, por tal razón, 

su padre, Tata Macario, Miguel Inclán, no permite que la 
joven se interese por ningún joven de la isla que no sea 
con su consentimiento, pues desea lo mejor para su bella 
hija. Pero el destino juega en contra del viejo caudillo 
tarasco, pues Maclovia se enamora de José María, Pedro 
Armendariz, quien es pobre entre los pobres, de los indios 
del lugar. Para añadir un elemento adverso a la historia, 
aparece en la isla, con un regimiento federal, el sargento 
Genovevo de la Garza, Carlos López Moctezuma, que es un 
individuo malvado y despótico, de lo peor. En un principio, 
Tata Macario se opone totalmente al amor de Maclovia y 
José María, pero el joven, poco apoco, se va ganando al viejo 
líder del pueblo. José María, pone todos sus esfuerzos en 
superarse para ser merecedor de la aprobación del viejo; 
robando tiempo a su trabajo de pescador, entra a la escuela 
para aprender a leer y escribir, con sacrificio compra su 
propia canoa, y cuando se ha ganado el respeto del Tata, el 
sargento De la Garza, descarga contra su persona el más 
profundo de los odios, pues desea para sí a Maclovia, e 
injustamente lo acusa y lo encarcela.

El Tata, el maestro del pueblo, Don Justo, Arturo Soto 
Rangel, y el cura, Don Jerónimo, José Morcillo, organizan 
al pueblo para liberar a José María; pero la situación se 

OPINIÓN OPINION 

MACLOVIA, UNA GRAN OBRA 
DE ARTE DEL CINE MEXICANO.

Maclovia es un melodrama 
de calidad excelente en 
el que se conjugan varios 
elementos para hacer de 
él una película de las más 
destacadas de la época de 
oro del cine mexicano. Foto: 
Salvador Peña L.

Por Ariel Aviles Marin
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complica aún más, pues el pueblo viene 
a linchar a Maclovia, pues cree que ha 
entregado su amor a uno que no es de 
la isla, el sargento De la Garza. Liberado 
José María, busca a Maclovia y corren 
de la turba hasta el embarcadero de las 
canoas, donde huyen en una, remando 
en el lago se alejan para huir hacia la 
libertad para su amor, protegiendo su 
huida el cabo Mendoza, viejo soldado, 
con un gran sentido del honor. El 
desenlace de la película cumple a 
cabalidad el principio rector del género 
sentimental: El amor triunfa por encima 
de todos los problemas de la vida.

En este melodrama de calidad excelente, 
se conjugan varios elementos para 
hacer de él una película de las más 
destacadas de esta maravillosa etapa 
del cine mexicano. Además del buen 
guion de Fernández y Magdaleno, es el 
propio Emilio quien la dirige, y su mano 
se deja sentir en las actuaciones de 
María Félix y Armendariz, así como en la 
de la joven Columba Domínguez, Sara, 
que es la contra parte de Maclovia, es 
la envidia y el rencor contenidos. Por 
su parte, Carlos López Moctezuma, es 
un actor que ya sabe lo que hace, y se 
mueve y construye su personaje con gran 
veracidad, uno siente la maldad brotar del 
sargento de la Garza a raudales y, siente 
odiarlo al ver su despotismo y desprecio 
por los indios purépechas. Los dos 
personajes coprotagónicos, Sara y el cabo 
Mendoza, el excelente actor de reparto 
Eduardo Arozamena, vienen a completar 
un reparto de lujo para esta destacada 
cinta, y le ponen una calidad de primera 
en el rubro de la actuación. La presencia 
del gran actor Roberto Cañedo, es casi 
incidental, pero deja una buena huella en 
el filme.

La sentimental historia de Maclovia está 
además, revestida por varios elementos 
de calidad superior que ponen elementos 
que la hacen pasar al plano de cine-
arte. La película, tiene una fotografía 
maravillosa que corre a cargo del gran 
Gabriel Figueroa. Las escenas del Lago de 
Pátzcuaro, con las canoas con las redes 
desplegadas, sus bellos celajes, son 
verdaderas pinturas de gran belleza. Las 
escenas de la Noche de Muertos, en el 
cementerio de Janitzio, la panorámica con 
las flamas de los cientos de velas, en la 
obscuridad de la noche, son de una belleza 
superior. Las dramáticas escenas de la 
persecución de Maclovia y José María, por 
el pueblo en pleno, la multitud corriendo 
con antorchas en la mano, en la penumbra 
del amanecer, subiendo y bajando por las 
callejuelas, sobre muros, son de profunda 

belleza y de una profundidad dramática de 
gran calidad. En la escena del cementerio, 
las tomas en close up, de los rostros de las 
mujeres, iluminadas por las velas, con una luz 
y sombra en dramático juego, son de una gran 
exquisitez. En el plano fotográfico, Maclovia, 
es una gran obra de arte.

La música incidental, compuesta por Antonio 
Díaz Conde, pone la nota sonora sobresaliente 
a la cinta. La película, tiene su antecedente en 
la vida del director, Emilio, El Indio Fernández, 
pues en 1935, él mismo protagonizó “Janitzio”, 
bajo la dirección de Carlos Navarro, y de 
ahí, toma algunos elementos que integra 
a su propio filme. Esta excelente obra 
cinematográfica, es una producción de 
Gregorio Walerstein, filmada en 1948. Desde 
su estreno, recibió importantes distinciones. 
En 1949, fue aclamada en el Festival de 
Cine de Venecia, y el rostro de María Félix 
se convirtió en la imagen del festival. Ese 
mismo año, reciben los Arieles de la Academia 
Mexicana, por su actuación Columba 
Domínguez, Sara, y Arturo Soto Rangel, el 
maestro. El mismo año, el Comité Nacional de 
Técnicos Cinematográficos de Bélgica, premia 
a los técnicos mexicanos por esta obra. Y la 
película cierra el año, recibiendo el premio a 
la mejor fotografía, en el Festival de Karlovy 
Vary, en Checoslovaquia.

Por todos estos elementos que hacen brillar 
esta película en la Edad de Oro del Cine 
Mexicano, Maclovia debe ser considerada una 
gran obra de arte del Cine Mexicano de todos 
los tiempos.- Mérida, Yuc., Enero 2021.

Maclovia debe ser 
considerada una gran 
obra de arte del Cine 
Mexicano de todos los 
tiempos.- Foto: Salvador 
Peña L.
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Es innegable que Cobra Kai 
tuvo éxito a partir de que sus 
primeras dos temporadas 

llegaron a Netflix. Había sido 
estrenada un par de años antes 
en You Tube Red donde tuvo muy 
poca difusión. Aunque había 
logrado crear una pequeña pero 
fuerte base de seguidores, que 
desde entonces comenzaron a 
hablar maravillas de la serie, eso 
no fue suficiente para que pudiera 
generar una mayor audiencia. 
Su consagración llegó cuando el 
gigante del streaming la incluyó 
en su catálogo y sus suscriptores 
la descubrieron. Las dos primeras 
temporadas fueron subidas a 
la plataforma al mismo tiempo, 
por lo que quienes aún no la 
veían tuvieron la oportunidad de 
mirarlas sin tener que esperar 
un tiempo entre una y otra. El 
éxito llevó a Netflix a comprar 
completamente los derechos de producción de la serie 
y facturar una tercera temporada de la serie, con la idea 
de aprovechar la popularidad de la que ahora gozaba. La 
han estrenado a principios de 2021 y sin duda ya habrá que 
apuntarla como una de las grandes producciones del año. 

Seguir la historia de lo sucedido hace 30 años con Daniel 
LaRusso (Ralph Maccio) y Jhonny Lawrence (William 
Zabka)  en “Karate Kid” ha sido un acierto. Pero se trata 
algo más que utilizar el fácil y trillado recurso de apelar a la 
nostalgia. Lo que han hecho los creadores y guionistas de la 
serie es complejizar la premisa original y darle continuidad 
a personajes que con el transcurrir del tiempo pasaron 
de ser un par de adolescentes con los típicos problemas 
propios de tal edad  a convertirse en dos adultos y por lo 
tanto a enfrentar asuntos que vienen de la mano de eso 
que a lo que pretende llamarse madurez. Y en realidad los 
tópicos que atormentan no son tan diferentes entre dos 
personajes que, más allá de sus históricos antagonismos 
y de los diversos caminos por los cuales los ha llevado 
la vida, son parte de una generación que tal vez nunca 
comprendió del todo lo que significaba ese tránsito de una 
etapa a otra.

Ahí es en donde me parece está el gran secreto de Cobra 
Kai: presenta a tres generaciones, a sus diversas maneras 
de concebir al mundo y a lo complicado que resulta para 
todas el poder interactuar exitosamente con la otra. Son 
los “boomers” contra la “Gen-X” y contra los “Milenials”. 
Son unos completamente incapacitados para entender 
a los otros y por ende intentando imponer su concepción 
de las cosas por sobre la de quienes han desarrollado 
otra perspectiva sobre las mismas. Esos conflictos 

generacionales son planteados de una manera muy 
natural utilizando al Karate como el contexto ideal para 
potencializarlos y hacerlos algo más que una simple 
competencia entre “buenos y malos”, lo que queda claro 
para el espectador particularmente en esta tercera 
temporada en la que la línea divisoria se va a difuminar 
aún más ante la irrupción de situaciones que pondrán a 
prueba no solamente al entrenamiento físico de muchos 
de los protagonistas sino particularmente su moralidad y 
los medios para alcanzar sus fines. Es una serie en la que 
el arco de transformación de todos los personajes se va 
cumpliendo con absoluta verosimilitud y dejando en su 
transcurrir eventos que llevarán al espectador a cuestionar 
la ética y los principios sobre los cuales sustentan sus 
acciones todos los principales personajes de la serie. 

Todo mientras se va construyendo un universo entrañable, 
lleno de escenarios que van desafiando a los protagonistas 
y presentándoles obstáculos que deberán sortear para 
evolucionar, tanto en su práctica del Karate, como en su 
propia vida. Todo sin perder esa relación con los eventos 
narrados en las películas ochenteras los cuales traerán a 
la pantalla a personajes que tuvieron importancia en los 
mismos y que también tienen una interesante evolución.

Cobra Kai termina presentando una tercera temporada 
más madura, compleja, y en la cual se presentarán 
varios puntos de inflexión en la historia que harán que 
los protagonistas tengan que derrumbar los muros que 
los separan y tender puentes entre ellos para poder salir 
avantes de una situación que se les escapa de las manos. 
Una emocionante y bien planteada entrega que, insisto, 
se ha convertido en el primer gran éxito televisivo de este 
incipiente 2021.

Cobra Kai 3

EN LA PANTALLA 



Semanario de Información y Análisis Político 35



Semanario de Información y Análisis Político36


